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энергетика  

— возобновляемая энергетика —

Национальная помощь
Доля ВИЭ становится все более су-
щественной в энергобалансе круп-
нейших стран. Так, за первую поло-
вину 2019 года в Германии из энер-
гии солнца, ветра, воды и биомассы 
впервые произвели больше электро-
энергии, чем АЭС и угольные стан-
ции. За следующие пять лет, по про-
гнозам Международного энергети-
ческого агентства (IEA), совокупная 
мощность альтернативных энерго-
носителей в мире вырастет на 50%, 
или 1200 ГВт, что эквивалентно ны-
нешний общей мощности США. До-
ля в мировом производстве электро-
энергии — с текущих 26% до 30% в 
2024 году. Уже сейчас альтернатив-
ные источники энергии являются 
вторым по величине рынком элек-
троэнергии в мире, но увеличение 
их доли по-прежнему нуждается в 
поддержке, так как пока ВИЭ остают-
ся недостаточно конкурентными по 
сравнению с традиционными энер-
гоносителями.

С 2013 года Россия поддержива-
ет развитие альтернативной энер-
гетики, гарантируя доходность та-
ких проектов через механизм дого-
воров о предоставлении мощности 
(ДПМ ВИЭ). Инвестиции по ним воз-
вращаются в течение 15 лет за счет 
повышенных платежей энергорын-
ка. Программа будет действовать до 
2024 года и практически вся квота по 
ней — 5,5 ГВт — уже разобрана.

При этом сейчас в правительст-
ве активно обсуждаются параметры 
продления поддержки альтернатив-
ной энергетики и после 2024 года 
еще на десять лет. В рамках нового 

плана могут измениться критерии 
отбора проектов. Принято предвари-
тельное решение проводить ежегод-
ные отборы инвесторов не по CAPEX, 
как в первой версии программы, а 
по одноставочной цене (включают 
CAPEX, OPEX и доходность) для повы-
шения конкурентоспособности про-
ектов ВИЭ. Помимо этого Минпро-
мторг РФ предлагает в рамках ДПМ 
ВИЭ 2.0 использовать балльную сис-
тему оценки локализации.

Общий объем допустимых инве-
стиций в развитие зеленой генера-
ции в РФ в 2025–2030 годах Минэко-
номики оценивает в 659 млрд руб., 
хотя Минэнерго берет за базу уро-
вень вложений в 400 млрд руб. Та-
кие суммы, по оценкам аналитиков, 
позволяют построить от 6 до 24 ГВт 
мощности на основе ВИЭ. Кроме 
того, реализация программы ДПМ 
ВИЭ 2.0 позволит поддержать в Рос-
сии отрасль высокотехнологичного 
энергомашиностроения с возмож-
ным дальнейшим выходом на ме-
ждународные рынки.

Еще одной мерой поддержки в 
рамках постановления правительст-
ва является продажа электросетевым 
компаниям электроэнергии, произ-
веденной ВИЭ, для компенсации по-
терь. Их объем, по оценкам экспер-
тов Газпромбанка, может в 2020 году 
составить 150–170 МВт. Программа 
создает стимул к росту строительст-
ва мощностей на розничном рынке. 
Механизм поддержки предусматри-
вает вовлечение субъектов РФ в про-
цедуру отбора проектов по созданию 
объектов ВИЭ, а также составление 
схемы и программы перспективно-
го развития электроэнергетики ре-
гиона. Газпромбанк видит перспек-

тивы финансирования таких новых 
проектов. «Безусловно, еще много 
работы предстоит инвесторам, сете-
вым компаниям и госорганам, чтобы 
данный инструмент воспринимался 
таким же надежным, как ДПМ ВИЭ. 
Еще потребуется отладить механизм 
утверждения тарифов и заключения 
договорной обвязки между «зелены-
ми» производителями и сетевыми 
компаниями. Регионы вынуждены 
аккуратно пользоваться данным ин-
струментом, чтобы не создать пред-
посылки существенного роста тари-
фов на электроэнергию для конеч-
ных потребителей»,— рассказал „Ъ“ 
руководитель дирекции энергетики 
Газпромбанка Илья Девиченский.

Не только в долг
Привлечение финансирования явля-
ется одним из ключевых условий реа-
лизации проектов в сфере ВИЭ. Ввес-
ти в эксплуатацию ряд крупных мощ-
ностей помог Газпромбанк, который 
сейчас является лидером среди кре-
диторов российской отрасли возоб-
новляемой энергетики. Так, в 2015 
году банк выдал структурам ООО «Хе-
вел» более 800 млн руб. кредитных 
средств на рефинансирование капза-
трат на строительство Кош-Агачской 
солнечной электростанции, а также 

Переволоцкой СЭС. В июне 2017 го-
да проектная компания «АО „Ветро-
ОГК“» (структура «Росатома», реали-
зующая инвестиционный проект по 
строительству ветропарков в России) 
и Газпромбанк подписали договор о 
десятилетнем проектном финанси-
ровании на 63,1 млрд руб. для стро-
ительства 610 МВт ветровых устано-
вок. А в феврале 2018 года структура 
Газпром банка ООО «ГПБ-Ветрогене-
рация» приобрела 49,5% «АО „Ветро-
ОГК“». Сделка стала очередным эта-
пом работы по финансированию пер-
вого масштабного проекта в россий-
ской ветроэнергетике. Газпромбанк 
здесь выступил в новой для себя ро-
ли — не только кредитором «зеле-
ной» энергетики, но и соинвестором.

Уже в 2019 году Газпромбанк и 
«Первый ветропарк ФРВ» (Фонда раз-
вития ветроэнергетики — СП «Фор-
тума» и «Роснано») подписали кре-
дитное соглашение для финансиро-
вания Ульяновской ВЭС-2 на прин-
ципах проектного финансирова-
ния. Ульяновская ВЭС-2 состоит из 14 
энергоустановок мощностью 3,6 МВт 
каждая. Объем финансирования со-
ставил 4,4 млрд руб. Также в декабре 
текущего года Газпромбанк заклю-
чил кредитное соглашение с «Чет-
вертым ветропарком ФРВ» для стро-
ительства двух ветропарков суммар-
ной мощностью 200 МВт в Республи-
ке Калмыкия.

Как пояснили „Ъ“ в Газпромбан-
ке, в перспективе финансовый ин-
ститут намерен наращивать долю 
участия на рынке кредитования 
ВИЭ. «Газпромбанк является круп-
нейшим кредитором отрасли с до-
лей более 60% от всех профинанси-
рованных проектов в стране. В усло-
виях повышенного интереса со сто-
роны других участников банковско-
го сектора, мы стараемся за счет пе-
рехода к международным стандар-
там безрегрессного финансирова-
ния участвовать в новых проектах 
ДПМ ВИЭ и активно развиваем пра-
ктику для сохранения и увеличения 
доли банка. Мы видим большой по-
тенциал в финансировании про-
граммы ДПМ ВИЭ 2.0»,— отметил го-
сподин Девиченский.

Переход к проектному финанси-
рованию без регресса на действую-
щий бизнес является новым шагом 
в этой области, говорят в Газпром-
банке. Такой принцип уже стал ме-
ждународным стандартом. В теку-
щем году в рамках крупных сделок 
его использовали все мировые ли-
деры строительства ВИЭ. Условием 
в таком случае является подтвержде-
ние прогнозной выработки с высо-
кой степенью надежности.

Еще одним трендом в междуна-
родной сфере ВИЭ является увели-
чение объема проектов, профинан-
сированных за счет выпуска обли-

гаций, что возможно благодаря фик-
сации доходности в тарифе. С 2015 
по 2018 год рост объема «зеленых 
облигаций», связанных с возобнов-
ляемой энергетикой, составил око-
ло 400%, по данным IEA. «На россий-
ском финансовом рынке аналогич-
ные продукты уже появляются, и их 
объемы будут только расти по мере 
того, как отрасль ВИЭ перейдет на 
более зрелую стадию. Газпром банк 
также планирует организовывать 
выпуски облигаций для своих кли-
ентов в ВИЭ»,— сообщил исполни-
тельный вице-президент Газпром-
банка Александр Ушков.

Масштабные перспективы
Как отмечает независимый эксперт 
Вячеслав Мищенко, развитие ВИЭ 
для энергокомплекса России — это 
шаг вперед с точки зрения техноло-
гий, цифровизации и экологических 
стандартов. Хотя пока доля альтерна-
тивной энергетики не так заметна, 
как в европейском энергобалансе.

Партнер VYGON Consulting Алек-
сей Жихарев отмечает, что снижение 
углеродоемкости глобальной эконо-
мики является приоритетом Париж-
ского соглашения. Россия ратифици-
ровала его в сентябре, но пока око-
ло 40% совокупных выбросов СО2 
обеспечивает сектор производства 
тепловой и электрической энергии, 
максимизация выработки безто-
пливной генерации на основе ВИЭ 
становится важным направлением.

По его словам, требование ряда 
стран ввести углеродный налог на 
импортируемую продукцию пока 
воспринимается как «углеродный 
протекционизм». Однако темпы рас-
пространения в мире нового укла-
да, в том числе добровольная реа-
лизация климатической повестки 
глобальными корпорациями, уси-
лят давление на углеродоемкие эко-
номики. Продать или профинанси-
ровать создание «незеленых» това-
ров скоро будет невозможно, гово-
рит эксперт. Он отмечает, что в рам-
ках российской программы поддер-
жки ВИЭ, которая к 2025 году обес-
печит 1% в производстве электроэ-
нергии страны, помимо климатиче-
ской решается амбициозная задача 
по локализации производства вы-
сокотехнологичного оборудования. 
Господин Жихарев считает, что про-
гноз роста глобального рынка ВИЭ 
еще на 30% к 2030 году свидетельст-
вует о том, что Россия сможет занять 
место на мировой карте ключевых 
промышленных и технологических 
компетенций.

Ольга Матвеева

Энергии солнца и ветра хватит на всех
Постоянный рост технологий, снижение себе-
стоимости и согласованная господдержка сде-
лали альтернативную энергетику одним из са-
мых динамично развивающихся секторов ми-
ровой экономики. Залогом успешной реализа-
ции крупных проектов в этой сфере является 
проектное финансирование. Сегодня россий-
ские системообразующие банки, такие как Газ-
промбанк, не только готовы выдавать крупные 
кредиты инвесторам в отрасли возобновляе-
мых источников энергии (ВИЭ), но и становятся 
участниками проектов. Эксперты полагают, 
что шаги в этом направлении позволят России 
сформировать еще одну отрасль — высокотех-
нологического энергомашиностроения.

Банки не только кредитуют российские  
предприятия «зеленой» энергетики,  
но порой становятся и соинвесторами

— мнение —

За 2019 год электроэнергия для про-
мышленности заметно подорожала 
из-за субсидирования оптовым рын-
ком развития того или иного вида гене-
рации. Почему основные шаги, пред-
принятые в энергетике в этом году, 
направлены не на ее развитие, а на кон-
сервацию отрасли, по-прежнему игно-
рирующей мировые тренды, поясняет 
глава наб людательного совета Ассо-
циации НП «Сообщество потребителей 
энергии» АЛЕКСАНДР СТАРЧЕНКО.

Главный итог года для российской элек-
троэнергетики заключается в том, что элек-
троэнергия для промышленных предприя-
тий снова стала обходиться дороже, чем для 
похожих производств в США и ряде евро-
пейских стран.

Ключевые факторы и события, создав-
шие этот результат,— рост платежей по до-
говорам о предоставлении мощности тепло-
вых и атомных электростанций (ДПМ ТЭС и 
АЭС), существенный рост цены на рынке на 
сутки вперед, а также заметное увеличение 
платежей по ДПМ ВИЭ.

Инвестиционные ресурсы для отрасли 
по-прежнему изымаются с помощью ДПМ 
сверх текущих платежей за электроэнергию 
и мощность, а цены на энергорынке продол-
жают изумлять покупателей и антимоно-
польную службу.

Страна по-прежнему живет без энерго-
стратегии. А поскольку энергостратегии 
нет, то никому не известно, какая энергети-
ка строится и какой она должна быть. Поэ-
тому запускается программа модерниза-
ции ТЭС, которая на практике никакой мо-
дернизации не предусматривает — просто 
продлевается ресурс паросиловых блоков, в 
основном за счет неглубоких капитальных 
ремонтов. Попытки организовать поддер-
жку создания отечественной газовой тур-
бины в отсутствие стратегии тоже выглядят 
немного странно, особенно на фоне осталь-
ного мира, где энергетика становится все 
более распределенной, а спрос на крупные 
энергоблоки стремительно падает.

Решение проблемы перекрестного суб-
сидирования вновь отложено. Вместо его 
сокращения регулятор пытается попрятать 
его по тарифным «углам»: вернуть отменен-
ную ранее «последнюю милю», перераспре-

делить «перекрестку» между уровнями на-
пряжения, слукавить с расчетными параме-
трами в прогнозных балансах и так далее.

На этом фоне запуск управления спро-
сом (Demand Response) на розничном рын-
ке, а также закон о микрогенерации с весь-
ма ограниченными стимулами для ее разви-
тия играют в отрасли скорее декоративную 
роль. Вряд ли кто-то всерьез озабочен допол-
нительной мощностью и гибкостью энерго-
системы, в которой резервы составляют око-
ло половины пикового потребления.

Начало разговора о цифровизации сетей 
внушало оптимизм. Но активизация старых 
дискуссий об оплате резерва сетевой мощно-
сти и возврат «последней мили» показывают, 
что новая идеология еще не победила.

Между тем энергосистемы в других стра-
нах стремительно трансформируются: меня-
ется их технологическая основа, появляют-
ся системы хранения, микросети, проекты 
управления спросом, новые сервисы и целые 
рынки. Энергосистемы становятся более гиб-
кими и экономичными, обеспечивая тем са-
мым комфортную жизнь для людей и конку-
рентные преимущества для бизнеса в рамках 
глобальной климатической повестки.

А у нас все принимаемые в настоящее вре-
мя решения нацелены не на развитие, а на 
«окукливание» и углубление технологиче-
ской отсталости российской энергетики, ли-
шающее покупателей даже слабой надежды 
на корректировку этой тенденции в будущем.

2019 год стал для российской электроэ-
нергетики очередным годом упущенных 
возможностей.

«2019 год стал очередным 
годом упущенных 
возможностей» — государственное регулирование —

Этот год также характерен тем, что 
могло произойти, но не произош-

ло. Не произошло, например, расторжения 
ДПМ. Такой прецедент мог бы открыть доро-
гу множеству других шагов по расторжению 
или внесению изменений в ДПМ, нарушаю-
щих устойчивость этой конструкции. Однако 
этого не случилось. «Русал» и «Юнипро», спор 
которых касался пожара на ДПМ-блоке Бере-
зовской ГРЭС в феврале 2016 года, пошли на 
мировую, избежав создания опасного преце-
дента, и урегулировали претензии свобод-
ным договором со скидкой в размере всего 
объема претензий «Русала» (386 млн руб.).

Количество процессов, в которых задей-
ствованы средства оптового рынка электроэ-
нергии, продолжает увеличиваться. В резуль-
тате добавления к ДПМ надбавок на стимули-
рование развития ВИЭ, строительства в Кали-
нинградской области и Крыму новой генера-
ции, снижения энерготарифов на Дальнем 
Востоке к 2021 году, сообщил «Совет рынка», 
доля нерыночных надбавок в цене мощности 
составит 81% против 14% в 2011 году. Уже ве-
дется дискуссия о новых надбавках в рамках 
ДПМ ВИЭ-2 — механизма поддержки «зеле-
ной» генерации в 2025–2035 годах.

Медленное потепление
В области теплоснабжения знаковое собы-
тие произошло в прошлом году: реализован 
первый проект альтернативной котельной 
Сибирской генерирующей компании в Руб-
цовске Алтайского края. В текущем году в ию-
ле к нему прибавился еще один населенный 
пункт Сибири — небольшой рабочий посе-
лок Линево в Новосибирской области. А с 1 
января на систему альткотельной перейдет 
гораздо более крупный город — Ульяновск, 
который станет первым подобным населен-
ным пунктом в европейской части РФ. С того 
же момента альткотельная вводится и в Бар-
науле. Очень важным для тепловой генера-
ции, говорит Александр Вилесов, стал пере-
ход двух крупных муниципалитетов на но-
вую модель рынка тепла. «Мы надеемся, что 
этот процесс продолжится, тогда мы сможем 
удвоить инвестиции в теплосети»,— отмечает 
он. По данным Минэнерго, вопрос о переходе 
на альткотельную прорабатывают еще 25 му-
ниципальных образований.

Вместе с тем, несмотря на потепление от-
ношения к конструкции альткотельной сре-
ди региональных чиновников, они зачастую 

все еще относятся к ней настороженно. При-
чем слабое понимание сути альткотельной — 
зачастую проблема не только региональных 
властей, но и федеральных органов. Красно-
речивый пример: вызвавший большой ре-
зонанс проект ФЗ «Об основах госрегулиро-
вания тарифов», разработанный ФАС и пред-
полагающий унификацию тарифного зако-
нодательства во всех отраслях, содержал за-
крытый перечень из четырех методов регули-
рования: бенчмаркинг, индексация, затрат-
ный метод и RAB. Таким образом, проект пол-
ностью исключал возможность существова-
ния ранее утвержденной альтернативной ко-
тельной, поскольку эталонные расходы рас-
сматривались только в приложении к опера-
ционным, не к капитальным. На что ФАС не-
медленно и указали ведомства, с которыми 
согласовывался проект.

Хозяйство и сдерживание цен
«По результатам года мы видим два фундамен-
тальных тренда: „хозяйственный“, направ-
ленный на повышение операционной эффек-
тивности инфраструктуры внутри страны, и 
„выжидательный“ — в части стратегических 
приоритетов развития и обеспечения гло-
бальной конкурентоспособности в мире, ко-
торый все больше делает ставку на безуслов-
ный приоритет климатической повестки»,— 
говорит Сергей Роженко, менеджер практи-
ки по работе с компаниями сектора энерге-
тики и коммунального хозяйства КПМГ. В ча-
сти «хозяйственной» эффективности, отмеча-
ет эксперт, наиболее важным шагом в 2019 
году стало сохранение принципа сдержива-
ния тарифов «по инфляции» — своеобразно-
го государственного симулякра конкуренции 
в естественно-монопольной сфере. Отрасль 
«ушла в себя» и занялась планомерным и ме-
тодичным наведением порядка, говорит он. 
«Несмотря на, казалось бы, „топорность“ та-

кого регуляторного инструмента, прогресс в 
качестве услуг и эффективности оказался ог-
ромным,— замечает господин Роженко.— И 
в отрасли тут все выглядит максимально пра-
гматично: люди научились ездить по миру, ис-
кать хорошие примеры, а потом адаптировать 
технологии и процессы к российским реали-
ям. Просто, без цифровых прорывов и „нано-
инноваций“, можно отремонтировать окна, 
„чтобы не дуло“, и поставить температурное 
регулирование, а также установить АСУТП на 
подстанцию и заменить провод на СИП в сель-
ских сетях, снизив потери в два-три раза».

Процесс наведения банального порядка 
выявил, что энергетика на местах очень не-
эффективна, отмечает эксперт. Например, 
процесс теплоснабжения в России по сравне-
нию со странами Скандинавии в разы менее 
эффективен. «Однако навести порядок в об-
ласти теплоснабжения, снизив потери и по-
требление, и сохранить одновременно с этим 
гигантский отпуск тепла (а Россия вырабаты-
вает 40–50% тепла в мире) физически невоз-
можно, а это означает отказ от доктрины „веч-
ного роста“ затрат,— говорит Сергей Рожен-
ко.— Но компании готовы идти на это чисто 
из прагматических соображений». В этом, и, 
к сожалению, только в этом, контексте можно 
оценивать целесообразность принятия реше-
ния о модернизации ТЭС на 40 ГВт, говорит 
господин Роженко. По мнению КПМГ, в обла-
сти повышения операционной эффективно-
сти в энергетике существует существенный 
запас, который поможет компаниям продер-
жаться достаточно долго. «Тем не менее участ-
никам рынка и регулятору все более очевид-
ным становится нарастающая потребность 
стратегического целеполагания, которая за-
ложит основы будущего уровня конкуренто-
способности экономики страны в целом»,— 
отмечает он.

Наталья Семашко

С большой модернизацией  
и большой турбиной

ПОТРЕБЛЕНИЕ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ В ЕДИНОЙ ЭНЕРГОСИСТЕМЕ И В ЦЕЛОМ ПО РОССИИ  
(МЛРД КВТ•Ч)    ИСТОЧНИК: ОПЕРАТИВНЫЕ ДАННЫЕ СО ЕЭС.
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